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■文/本报记者 杜思梦 李霆钧

近日，全国政协第十三届二次会议的文艺界小组进行的每场讨论会上，习总书记3月4日对文艺界社科界发表的重要讲话都是委员们谈论的热点。

122位文艺界全国政协委员结合自身文艺创作畅谈学习习总书记讲话体会。委员们表示，习总书记的讲话为今后的文艺创作指明了方向，唯有深

入生活、深入人民，踏踏实实去创作，拍出不辜负人民的精品力作，才能回报人民群众的厚爱。

冯巩、奚美娟、尹力、冯小刚、陈力、冯远征、郑晓龙、王丽萍、张凯丽、张光北、侯光明等影视界委员还结合当下影视行业热点话题，从现实题材影视创

作、演艺人才培养、文艺扶贫、中小学影视教育等方面建言资政。

文艺界委员深入学习习总书记重要讲话

用心用情用功书写中华民族感天动地的奋斗史诗

“这个时代是伟大的时代，有一

位这么懂创作的总书记在指引着我

们，我觉得，每一个创作人员，都应该

为新时代做出自己能做的贡献。”全

国政协委员、八一电影制片厂导演陈

力今年在两会上特别激动。

习总书记看望参加全国政协十

三届二次会议的文艺界社科界委员

那天，陈力是8个发言代表之一。

以拍红色题材主旋律电影见长

的她对于总书记再次强调的“以人民

为中心”的创作导向，感触颇深。陈

力说，党的十八大以来，时刻提醒自

己要“以人民为中心”进行创作。

为拍好红色电影，陈力走进革命

老区下生活，在与老区人民的相处

中，她的心灵受到强烈的感染和冲

击，而老区人民对她的依恋又令她感

受到温暖和力量。

为了拍摄守岛 32 年无怨无悔的

“时代楷模”王继才，没过完年，陈力

就到了岛上体验生活，与王继才的妻

子王仕花和他的儿女促膝长谈，她发

现，他们的生活中“有捕捉不完的细

节”。

走到人民中间去，为人民创作，

陈力越是深入，越觉得有太多地方需

要下功夫，“越深入人民，越觉得自己

渺小，应该多向人民学习，需要狠下

功夫的地方太多太多。”

陈力说，深入人民下生活，让她

领悟到，习总书记向文艺工作者提出

的“为人民抒写、为人民抒情、为人民

抒怀”的深意，深刻认识到为何说深

入生活、扎根人民、提高质量是文艺

创作的生命线。而作为一名文艺工

作者，她认为，唯有以优秀作品去回

报人民。

今年是新中国建国70周年，陈力

即将完成一部红色史诗电影《古田军

号》。她说，能以此片向新中国 70华

诞献礼，她深感光荣。

总书记讲话为创作指明方向

《中国电影报》：作为发言委员之

一，当时是什么心情？

陈力：能够把自己创作的体会向

总书记汇报，我特别幸福。总书记的

讲话给我们指明了创作方向，对我而

言，就是要为人民、为新时代拍出更

精彩的中国故事。

《中国电影报》：总书记在讲话中

强调“以人民为中心”的创作导向，您

如何理解这一要求？

陈力：从 2014 年 10 月 15 日召开

的文艺工作座谈会上，总书记就已经

指明了“以人民为中心”的创作导向。

这些年来，特别是十八大以来，

我在创作时比以往更注重深入生活，

我深刻体会到，习总书记重要讲话中

对我们提出的要求，为什么要为人民

抒写、为人民抒情、为人民抒怀。为

什么说深入生活、扎根人民、提高质

量是我们创作人员的生命线。我发

现，越是深入人民，越应该多向人民

学习，越要狠下功夫，多拍出好的影

片，回报人民。

举个例子，我们拍主旋律影片深

入老区人民，特别是闽西老区，让我

的心灵受到强烈的感染和冲击，越来

越觉得自己渺小，需要学习和狠下功

夫的地方太多太多。对他们，我也多

了一份牵挂。逢年过节，老乡们用手

机跟我视频通话，他们说，“陈导演，

快回来吧，我们想你了。”他们说的不

是“你来吧”，而是“你回来吧”，这种

感情我觉得只有在那个地方可以触

摸得到，这份感情也让我的内心充实

而幸福。我想说，作为文艺工作者，

为人民创作，获得的是温暖和力量。

深入生活，有捕捉不完的细节

《中国电影报》：总书记说，“希望

大家承担记录新时代、书写新时代、

讴歌新时代的使命”，您对此有哪些

体会？

陈力：这个时代是伟大的时代，

有一位这么懂创作的总书记在指引

着我们，我觉得，每一个创作人员，都

应该为新时代做出自己能做的贡献。

总书记在讲到创作时强调了细

节，他说要有鲜活的细节，要去下生

活，你才能获得鲜活的细节，你有了

方向才能拍出优秀的作品，这个作品

才会有生命力。

这是我原来没有想到的，总书记

这样面对面地指示我们今后应该怎

么创作，文艺工作者如果不去珍惜这

个时代，不去珍惜一个这样懂我们的

总书记，我觉得，都对不起这个时代。

《中国电影报》：那么对于“记录

新时代、书写新时代、讴歌新时代”的

新要求，您认为创作者应该在哪些方

面努力加强？

陈力：我觉得需要加强的是深入

生活，捕捉生活中的细节。新时代可

以歌颂的人很多，真的是要有拨动心

弦的创作才能打动观众，我觉得这很

关键。

像我马上要拍“时代楷模”王继

才的电影，王继才守岛 32 年无怨无

悔，他爱国奉献的精神令人感动。为

了拍摄他的感人事迹，我就下了生

活，过年的时候我去了，跟他的爱人

交谈，跟他的儿女交谈，我觉得有捕

捉不完的细节。

以“创新精神”

拍摄红色题材电影

《中国电影报》：今年是新中国建

国70周年，在这个重大时间节点上，

您有什么新的作品要推出吗？

陈力：我马上会完成一部红色史

诗电影《古田军号》，影片讲述了毛泽

东、朱德、陈毅等老一辈革命家，在古

田会议前后发生的感人故事。电影

打磨了六年了，即将开机时，习总书

记对文艺创作有了新的要求，不光是

文艺工作，总书记提到，各行各业都

要创新，于是，我们马上改变开拍日

期，再度深入生活，修改剧本，去捕捉

“新”。

创作中，我们一直在思考，如何

通过创新跟今天的年轻人接轨？如

何让年轻人乐于去认知和接受那段

光辉的岁月？拍摄时，我们使用了许

多今天的语言，就是为了让年轻人一

下子就进入到历史中，接受这段伟大

的历史。

今年是古田会议90周年，也是新

古田会议五周年，以及新中国建国70
周年，能够献礼，我们深感光荣。

《中国电影报》：作为全国政协委

员，您今年带来了什么提案？

陈力：希望电影市场给优秀的主

旋律电影、红色题材电影、以积极态

度反映现实生活的影片多一些放映

空间。

从3月4日习总书记看望文艺界社

科界委员并发表讲话至今，冯远征一直

处在幸福的回味中。他说，能够作为文

艺界委员的代表发言，他倍感荣幸。尤

其是习总书记还在讲话中两次提到北

京人艺，让身为北京人艺演员队长的冯

远征十分自豪。

当天，冯远征的发言题目叫作《艺

术为人民服务，传承是发展的基础》，这

个主题是接到发言通知后，五分钟就想

到的话题，之所以选择谈“传承”，是因

为这几年，这个问题时不时就在冯远征

的脑海中跳出来。

北京人艺最近几年热度颇高，经常

是头一天放出演出信息，第二天票就售

罄，有些观众为买票，彻夜排队。

但冯远征有些高兴不起来，外人不

知，“北京人艺又到了一个新老交替阶

段”，冯远征掰着手指数起来，“濮存昕、

杨立新这些老演员都已经退休了。宋

丹丹老师很快也要退休了。再过几年，

就是包括我、吴刚、丁志诚等这批演员

也就到了退休年龄”，冯远征说，“真到

四五年以后，我们这一批演员‘垮塌式’

退休之后，再看北京人艺，50岁左右的

演员基本没有了，‘传承’是一个特别大

的话题。”

当年，于是之等老一辈北京人艺艺

术家退休时，社会上就有过“人艺是不

是从此就完了？”的担忧。而今，北京人

艺又走到了一个关键历史时刻，作为北

京人艺演员队队长，冯远征的忧虑源自

“人才缺乏”。

“北京人艺最近 20 年招的演员都

是各大院校的毕业生。近年我们发现

的最大问题是，观众反映：年轻演员的

台词听不清楚。”冯远征说，这从一个层

面暴露出当下艺术教育存在的问题。

冯远征透露，三年前，大概有两年

的时间，北京人艺没有招到一个合适的

毕业生，“我们把用人标准降到了最低，

还是招不到符合我们需求的毕业生”，

冯远征说，尽管近年艺术院校的教学质

量有了改善，毕业生的质量也有所提

高，但还是觉得“缺人才”，而这也是当

下文艺界普遍存在的问题。

但是对于与日俱增的艺考生，冯远

征希望，艺考生在决定迈入演艺行业

前，先了解行业从业者的真实生存状

态，对演员的职业有个清醒认识。

冯远征透露，演员的艰辛不为人

知，一部戏一旦开机，每天的工作时间

往往长达 14 小时。为抓紧时间背词、

试戏，十几分钟就得把饭塞到肚子里。

观众看见的是演员光鲜亮丽的出现在

红毯上，却不知，他可能是从零下 30度

的拍摄现场赶来。冯远征说，演员行业

人员流失严重，很多人大学毕业后就改

行了，而真正在行业里生存下来的，也

不一定生存的很好。他认为，舆论正确

引导艺考非常必要。

对于前段时间出现的演艺圈负面

新闻，冯远征表示，希望国家对与文

艺工作者相关的舆论进行更多正向

引导。他认为，演艺界有很多正能量

的文艺工作者一直在自己的岗位上

坚守，“有良心的文艺工作者还是占

大多数”。

除了“继续扶贫”的提案，今年，成

龙在两会上还专门提出版权保护话题，

他呼吁，增强知识产权保护意识，为新

科技、好作品提供良性生存空间。

今年春节，电影盗版卷土重来，一

众春节档新片刚开画不久，网上就流出

了高清盗版，在映影片深受其害。

全球各地都有拍摄经历的成龙认

为，这暴露了当下中国的知识产权保护

意识还有很大的提升空间，加强知识产

权保护意识“很要紧”。

成龙介绍，当年在美国拍戏时，惊

讶于当地的知识产权保护意识之强。

他的助理只是在《尖峰时刻》中客串了

几个武打动作、讲了一句台词，直到今

天，他的助力还能拿到影片分红。“只要

这部电影播一次，就有一次分红，每次

的分红虽然不多，但是是有的”。成龙

透露，他的“成家班”参与的所有美国电

影项目，至今都有分红。

据了解，香港成立演艺人工会时，

演艺人员也希望仿照美国，在香港建

立演艺人员版权“分红”制度，遗憾的

是，这个愿景至今未能实现。成龙显

得有些落寞，“有些戏是 20 多年前拍

的，很多电影公司老板说会给分红，但

是到现在，演艺人员一毛分红都没拿

到过。”

知识产权保护不仅对本土影片重

要，对电影“走出去”同样影响深远。成

龙告诉记者，知识产权意识的强弱很多

时候会危机影片“走出去”的步伐。而

他自己就曾为此付出过高昂代价。

大约 45 年前，成龙找了个美国编

剧代笔把他的创意写成剧本。《尖峰时

刻》在北美爆红后，很多好莱坞电影公

司找成龙合作，有一次，成龙把当年那

个剧本拿了出来拍成了电影，影片上映

后，他收到了当初给他代笔剧本的编剧

的律师函，“他说这个剧本是他的，我

说，那个剧本是我让他写的，他怎么告

都可以。”然而令成龙没想到的是，影片

续集上映前，他又收到了同样的律师

函，成龙的律师建议他“赔钱了事”，“因

为律师说，虽然这个官司我会赢，但是

他一告，我们的电影几年不能上映。”最

终，成龙赔了对方50万美金。

打那以后，成龙每想到一个故事，

就会写下来寄到美国公司盖章，以证明

这个创意是他的，“未来，有任何人告

我，我都可以拿出来证明”。

几年前，成龙在美国又惹上了版权

官司。拍《天将雄师》前，《角斗士》的导

演曾打算找成龙拍类似题材的电影，未

能成行。

没想到，《天将雄师》在美国刚刚上

映，成龙就收到了律师信，“他们说，这

个戏谁演都行，就是成龙演不行，因为

他听过我们的故事”，成龙有些无奈，这

两个电影的故事都是来源于一篇公开

的新闻报道，而且导演李仁港《天将雄

师》的剧本跟当年《角斗士》导演拿给成

龙的故事完全不同，但就是由于他当年

听过那个故事，为此，成龙付出了“75万

美金的代价”，“我听了个故事，就得赔

给人家75万美金”，成龙说。

两次“血”的教训让成龙深刻认识

到增强知识产权意识的重要性，“等我

们知识产权保护好了，才会出现更多的

好作品，也会有很多新科技走进来。”成

龙说。

3 月 4 日下午，习近平总书记专程

看望参加全国政协十三届二次会议的

文化艺术界、社会科学界委员并讲话。

第 12 次参加全国政协会的冯小刚继

2014年全国文艺工作座谈会之后，又一

次现场聆听了习总书记对文艺工作做

出的指示。

冯小刚在接受采访时表示，习总书

记对文化、文艺工作非常重视，提了很

具体的要求。比如习总书记强调文艺

要走到人民当中去，植根于生活，以精

品奉献人民，聆听时代声音、把握时代

脉搏。

“总书记呼唤创作以现实题材为主

流，对照习总书记的讲话，我检查了这

些年的创作，我很庆幸自己没有跑偏，

符合总书记对文艺创作的要求，聆听时

代声音、把握时代脉搏，和创作的人物

有情感，是有感而发的。”冯小刚说。

年轻一代正在

担当着中国电影的重任

今年春节档，《流浪地球》成为最火

热的影片，冯小刚也是第一时间走入影

院观看了这部叫好又叫座的电影。冯

小刚认为，今年春节档“很厉害”，尤其

是《流浪地球》，该片在制作上确实实现

了中国科幻题材电影的突破，制作水平

已经很有好莱坞这一类型电影的架势

了，所以观众也非常买账。

不论是《流浪地球》的导演郭帆，还

是《飞驰人生》、《疯狂的外星人》的导演

韩寒、宁浩，都是当下中国电影的中坚

力量。冯小刚表示，每年都会有年轻一

代导演涌现出来，比如文牧野、宁浩、徐

峥、郭帆等等，2019年还会涌现出很有

才华的导演，这是非常好的事情。

谈到电影人传承的话题，冯小刚表

示，电影本身就是一代人一代人往下传

承的，每一代创作者都有聆听时代声

音、把握时代脉搏的作品，和年轻观众

产生共鸣，代表他们的所思所想。“中国

电影现在应该是年轻人已经担当重任

了。”冯小刚说。

今年春节档，《流浪地球》等影片在

上映第二天就遭遇了盗版，冯小刚直

言，自己的每部作品都“不能幸免”，防

不胜防，但作为导演对此实在无能为

力。“互联网的出现，让盗版更加便捷，

国家也有相关法律，但还需要落实得更

加到位，在执行上更加强硬。”

我愿意参与到扶贫工作中去

2019年是“脱贫攻坚战”的关键一

年，作为公众人物，不少电影人也都参

与其中。冯小刚告诉记者，文艺界在这

方面很有热情，他们有一个微信群，比

如有人在冬天提出来送“暖包”给孩子，

每个人送 50、100 个，甚至 200 个，包里

面有过冬的物资。

冯小刚表示，自己很愿意参与到扶

贫工作当中去。在他看来，所有的艺人

都愿意参与到扶贫、公益、慈善中去，只

要有人提出倡议，都是积极响应。不只

是现在，一直以来都是这样。

坚决不让剧组出现天价片酬

和阴阳合同

近年来，有关演员“天价片酬”“虚

假流量”的讨论与争议时有发生。冯小

刚认为，不管是流量的虚假，还是评分

的造假，会让创作人丧失某种判断，观

众到底是喜欢踏踏实实拍的作品，还是

喜欢流量明星？而观众也会受到假流

量、假评分的影响，不能欣赏到自己喜

欢的作品。

作为创作了数十部影片的资深导

演，冯小刚直言，真实、公正的数据、评

分对创作者有很大的参考意义，比如

有多少观众喜欢这部电影，年龄层分

布、性别分布是怎样的？如果数据都

是假的，不仅不能够帮助创作人员从

中获得信息，反而还会把创作者带向

错误的方向。

至于演员的天价片酬、阴阳合同，

冯小刚表示自己的剧组从未有过这样

的问题。“演员来我这里，都是认为这

部电影值得拍”。例如《芳华》，片中几

乎是全新人的阵容，很多演员宁愿不

要一分钱，也愿意参加拍摄，作为创作

实践。

冯小刚回忆，在《芳华》拍摄完毕

后，很多演员都发来信息说，“导演，我

们太幸运了，第一次拍电影就在这个摄

制组，开拍前 5 个月集中排练、辅导。”

冯小刚说，“我的摄制组没有天价片酬、

阴阳合同，这样可以把更多资金用于制

作上。”

谈到接下来的计划，冯小刚透露，

自己正在筹备一部反映“真善美”的电

影。“希望是一部很感人的作品。”

陈力委员：
为人民创作，我获得了温暖和力量

冯远征委员:
文艺界，还是“缺人才”

成龙委员：
知识产权意识弱或将影响“走出去”

冯小刚委员：
创作要坚持“聆听时代声音、把握时代脉搏”
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